

に、胆管内発育型肝内胆管癌はびまん拡張型と胆管内充満型に分類され、各々の臨床病理像を検討した。肝嚢胞腺癌と診断されてきた症例のうち、胆管と交通を有する囊腫状拡張型は、胆管内発育型肝内胆管癌に分類すべきと考えられた。胆管内発育型肝内胆管癌において胆管内充満型・囊腫状拡張型は、粘液産生の有無を除けば、ともに末梢に好発し浸潤癌を認める点で類似していた。一方、びまん拡張型は全例が尾状葉に生じた非浸潤癌であった。

隆起型大腸 sm 痢における粘膜筋板の意義—粘膜筋板の有無は悪性度を反映するか—

(外科 32 期)

篠原知明

〔目的〕 隆起型大腸 sm 痢で粘膜筋板の有無（保持状態）により悪性度に差があるかを明らかにする。〔対象と方法〕 1987 年から 2002 年まで初回治療として外科切除を行った隆起型大腸 sm 痢 26 例を対象とした。粘膜筋板の保持状態を大腸癌研究会 sm 浸潤度測定方法案に従い分類し、各リンパ節転移危険因子およびリンパ節転移陽性率との相関性を検討した。〔成績〕 A 群（HE 染色で粘膜筋板が保持・想定可能）の sm 浸潤度は B 群（HE 染色で想定不可）に比べ有意に浅かった ($2535 \pm 1562 \mu\text{m}$ vs $4956 \pm 2540 \mu\text{m}$)。A 群は脈管侵襲、簇出などのリンパ節転移危険因子は B 群より低い傾向を認め、リンパ節転移例は全例 B 群であった ($p < 0.01$)。〔結語〕 HE 染色で筋板が想定可能な病変は悪性度が低く、内視鏡摘除で根治の可能性が高いと思われた。

放射線化学療法により 1 年間 CR を維持している切除不能進行食道癌の 1 例

(都立駒込病院 外科, *病理) 新井俊文・
出江洋介・太田正穂・川田研郎・
江間俊哉・中野大輔・河内 洋*

症例は 69 歳男性。摂食時のつかえ感を主訴に精査したところ、Mt 領域に亜全周性の 2 型病変を指摘され、生検で高分化型扁平上皮癌が検出され、免疫染色では p53, p21 共に陽性であった。CT 検査では #108, #16 リンパ節に転移を認め、臨床診断は T3N4 Stage IVa とした。治療は脳梗塞後、中等度拘束性換気障害が並存することから根治的化学放射線療法を選択し、短冊照射で総量 66 Gy、放射線に同期して CDDP 5mg, 5-FU 300mg を計 33 回投与した。3 カ月後の評価は CR で、主病変、#108, #16 リンパ節は消失し、治療後 1 年間臨床的 CR を維持している。当科の T3, T4 症例に対し同じ regimen を施行した患者は 17 症例あり、奏効率は 70%, CR 率は 29% であった。高度進行症例、耐術能不良例においては本症例のような根治的化学放射線療法が有効な場合もあり、考慮されるべきと思われた。

食道腺扁平上皮癌の 1 切除例

(東京都立荏原病院 外科, *病理) 西岡 桜・

江口礼紀・吉川達也・高橋秀暢・小林秀規・
松村直樹・高橋 充・緒方昭彦・唐國公男・
林 賢・富澤英明・菅原俊祐・高橋 学*

食道腺扁平上皮癌は全食道癌のなかで約 1% の発生頻度をもつ比較的稀な組織型である。今回私たちは術前より腺扁平上皮癌と診断し得た 1 切除例を経験したので文献的考察を加えて報告する。症例は 78 歳女性、食後の嘔気と体重減少を主訴に近医を受診し、上部消化管内視鏡で食道の隆起性病変を指摘され当院を紹介受診する。門歯より 26cm から 34cm まで、約半周に及ぶ隆起性病変であり、病変部の生検で腺扁平上皮癌の診断となった。明らかな遠隔・リンパ節転移はなく、右開胸開腹胸部食道全摘胸腔内食道胃管吻合術を施行した。約 3/4 を腺癌成分が、1/4 を扁平上皮癌成分が占める腺扁平上皮癌であった。現在まで再発・転移なく経過している。

早期胃癌に対する腹腔鏡補助下幽門側胃切除術

(西横浜国際総合病院 外科, 消化器科)

小松永二・高柳泰宏・石塚直樹

(帝京大学構口病院 外科) 宮島伸宜

当院では、2003 年より腹腔鏡補助下幽門側胃切除術を導入した。適応は、現在は T1, N0 の早期胃癌とし、D1 + α 郭清、B-I 器械吻合で再建している。今回は胃角上部 IIc 病変に対する手術をビデオ供覧した。腹腔鏡大腸切除の経験により安全に本手術が可能であったが、腹腔鏡手術特有の操作手技の習得と助手との協力操作が重要であると考えられた。

内視鏡的に摘出した柿胃石の 1 例

(済生会栗橋病院 消化器内科, *内視鏡科)

森下慶一・福屋裕嗣・田原純子・

加藤博士・島田昌彦・成富琢磨・

片山 修*

今回、出血性胃潰瘍を契機に発見された柿胃石の症例を経験した。症例は 49 歳男性で上腹部痛、吐血、黒色便を主訴に当科受診となった。上部内視鏡で胃角部小弯側に出血性胃潰瘍を認め、焼灼術を施行したが、その際に黒褐色の胃石を認めた。胃潰瘍の原因に胃石の圧迫による機械的刺激を考え、胃石摘出目的で入院となった。胃石は腹部 CT 上 6cm であった。はじめに鉗子、スネアによる破碎を試みたが、胃石は硬く破碎困難であった。このため、胆管結石碎石用バスケットを用いて摘出した。破碎後の胃石はオーバーチューブを用いて回収、合併症なく退院となった。後日、胃石成分は 98% がタンニン酸であり柿胃石と診断された。本症例では生検鉗子、スネア等で破碎不能な硬度の胃石に対し胆管結石用碎石バスケットが有効であったため報告した。

狭義 GIST の 3 切除例

(至誠会第二病院 外科) 大地哲也・梁 英樹・

吉田一成・畠中正行・山下由紀・金子行子